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大赚逾10亿 科大讯飞董事长欲套现还款

A股也可以考虑取消印花税
周科竞

香港证券业发声要求撤销
股票印花税，A股也可以考虑取
消印花税。 证券交易印花税对
于总税收而言影响并不大，但
是却一定程度上阻碍了资本市
场的活跃， 彻底取消证券交易
印花税有利于股市的发展和活
跃，是股民期待的好事。

税收的目的是什么？是为了
均衡收入、抑制行业过热。但是
现在的股市早已不是过去暴富
的代言人，也不再是过热的投机
场所。散户投资者赚钱的难度很
高，股市交投也没有预期中的那
么活跃。连大型银行股为代表的
中特估概念股也长期估值偏低，
国家需要股市恢复活力，种种的
因素，让市场呼唤着彻底取消印
花税， 就像过去取消农业税那
样，这样才能让股市迎来新的发
展阶段，走出投资者真正需要的
慢牛行情。

过去的农业税也曾经为国
家做出过重要的贡献，但是当农
业税不再符合国家和人民的需
要时，就被果断取消。现在的证
券交易印花税也是一样，过去股
市过度投机，投资者追涨杀跌严
重，管理层为了平抑投机，保持
着印花税的征收。但是现在股市
已经进入了注册制，股价波动总
体不大， 投机气氛大幅下降，此
时的印花税已经不再具有抑制
投机的功能，反而成了限制投资
者交易的拦路虎。

同时，证券交易印花税也不
再具备平衡收入的功能，因为散
户投资者大面积亏损，对一个亏
损的群体征税，并不能起到调节

收入的作用。所以本栏说，证券
交易印花税已经具备了彻底取
消的基础。

当然，取消了证券交易印花
税并不意味着股市马上就能走
牛。恐怕初期的躁动是一定会有
的，但要走出长期的牛市，还需
要一段时间的整固，毕竟投资者
进入股市都需要一个赚钱效应，
投资者向股市追加投资的契机，
就是在听到亲朋好友在股市赚
到钱的时候，所以，取消印花税
能够引发场内的投资者赚到第
一桶金，然后这些投资者的亲朋
好友才会增加对股市的投资，从
而引发股市的长期牛市，而这些
赚到钱的投资者，也会成为促进
消费的主力军。

有投资者担心，如果取消了
证券交易印花税，会不会开征资
本利得税。 从国际股市的实践
看，资本利得税也是对赚钱的投
资者征收，而且对于长期持股的
征收税率是非常低的。 本栏认
为，投资者如果不能做到从股市
赚钱，其实并不需要担忧资本利
得税的问题。而且，管理层如果
看到了减税对于股市的巨大好
处，也不可能在很短的时间内再
次对股市加税。

不过投资者也需要注意，如
果取消了印花税，千万不要去触
碰业绩亏损、存在退市风险的垃
圾股，还是应该首选业绩优良成
长性好的中特估股票买入并持
有， 因为垃圾股即使在牛市中，
也不一定能让投资者赚到钱，但
绩优股让投资者获利的概率则
会更高。
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套现23.5亿元

8月14日晚间， 科大讯飞发布公告称，公
司于8月14日接到董事长刘庆峰通知，刘庆峰
于8月14日通过深交所大宗交易系统卖出公
司部分股份。公告显示，刘庆峰此次减持公司
3995.61万股股份， 持股比例由7.27%下降至
5.54%。减持完成后，刘庆峰仍持有科大讯飞
1.28亿股股份。

交易行情显示，8月14日，科大讯飞股价低
开高走，震荡上行。公司开盘价为61.21元/股，
跌幅为1.27%。 最终收涨3.19%， 收盘价为
63.98元/股，总市值为1482亿元，全天成交金
额为31.93亿元。

此次减持刘庆峰套现金额为23.5亿元。东
方财富Choice数据显示，8月14日， 科大讯飞
发生了11笔大宗交易，总成交3995.61万股股
份，与刘庆峰减持股数相当，上述大宗交易成
交金额合计约为23.5亿元， 成交均价为58.82
元/股。 大宗交易成交金额占当日成交金额
73.6%，折价8.07%。

对于此次减持的原因， 科大讯飞表示，
2021年7月，为巩固公司控制权，满足公司业
务快速发展带来的营运资金需求， 增强公司
抗风险能力， 刘庆峰通过质押融资等方式借
款筹集资金23.5亿元，用于认购公司非公开发
行股份，上述债务已到期。为此，刘庆峰需要
减持股份用于偿还上述借款本金。

科大讯飞2022年年报显示，刘庆峰系科大
讯飞创始人、法定代表人，中国科学技术大学
信号与信息处理专业博士，同时担任安徽言知
科技有限公司（以下简称“言知科技”）执行董
事、羚羊工业互联网股份有限公司董事长。

值得一提的是， 科大讯飞同日晚间还公告

称， 公司将于8月15日召开讯飞星火大模型V2.0
发布会，本次发布将在业界高度关注的代码能
力和多模态能力上进行重大升级，同时和华为
联合发布基于国产算力的星火一体机。

“如果刘庆峰在8月15日发布会之后减持
股票还债， 公司围绕讯飞星火大模型开展的
各项积极市场推广活动， 有可能被市场误读
成为了减持目的而刻意炒作股票， 对下阶段
产业发展带来不必要的负面影响。”科大讯飞
如是表示。

增发价不足套现均价的六成

北京商报记者注意到， 刘庆峰于2021年
认购科大讯飞股份之时， 增发价格仅为此次
成交均价的56.75%。这一买一卖间，刘庆峰大
赚逾10亿元。

回顾科大讯飞过往公告，2021年，科大讯
飞筹划非公开发行股票， 最终确定的发行价

格为33.38元/股， 发行数量为7639.3万股，募
集资金总额约为25.5亿元。发行对象为刘庆峰
及言知科技，其中刘庆峰认购7040.14万股股
份，认购金额约为23.5亿元；言知科技认购股
份数量为599.16万股，认购金额约为2亿元。

也就是说， 刘庆峰仅减持了两年前认购
股份数量的56.75%， 就足以偿还前次认购所
筹措的借款。经计算，刘庆峰8月14日减持价
格与两年前发行价格相比增加76.21%， 此次
减持净赚约10.16亿元。

公告显示， 上述非公开发行股票于2021
年7月19日上市，限售期为18个月，从上市首
日起算， 可上市流通时间为2023年1月19日。
非公开发行完成后， 刘庆峰持股比例超过香
港中央结算有限公司， 成为科大讯飞第二大
股东。

IPG中国首席经济学家柏文喜在接受北
京商报记者采访时表示， 科大讯飞董事长借
钱增发、 套现还贷的行为是一种常见的融资

手段，但其合理性需要根据具体情况来评估。
从财务角度来看， 该行为可以帮助其偿还借
款本金，缓解了个人资金压力。同时，科大讯
飞的股价也在此过程中得到支撑， 有助于维
护市场信心。然而，对于投资者来说，这种套
现行为可能会引发一定程度的担忧。一方面，
董事长减持股份可能会被市场解读为对公司
未来发展的不确定性， 对投资者信心造成影
响。另一方面，董事长大量套现可能会导致股
价下跌，对投资者的权益造成影响。

河南泽槿律师事务所主任付建则认为，
借贷资金是上市公司持股股东用以增发股份
的手段， 上市公司在增发股份的过程中股民
可能对其股票更具青睐和信心， 使公司股价
向好、盈利更佳，因此借贷资金来增发是很多
上市公司都会采取的做法， 但借贷增发后套
现赚差利的行为，虽然获得了短暂的差利，却
会打击股票市场信心，挫伤股民积极性，伤害
股民利益，损伤投资者的权益。对于科大讯飞

这一情况， 需要综合考虑减持比例、 减持价
格、市场影响等因素，以评估其对投资者权益
的影响。

大股东中国移动刚抛减持计划

值得一提的是， 科大讯飞目前的第一大
股东中国移动通信有限公司（以下简称“中国
移动”）也欲减持公司股份。

科大讯飞8月1日公告显示， 持有公司股
份比例为10.7%的股东中国移动计划以集中
竞价或大宗交易方式减持公司股份， 减持比
例不超过1%。

针对中国移动本次拟减持的原因，科大讯
飞表示， 中国移动投资科大讯飞十年以来，持
续看好公司发展前景， 支持公司的业务发展。
本次减持系根据中国移动的股权管理计划回
收投资成本，为实现良好的股东回报开展。

业绩方面，今年上半年，科大讯飞归属净
利润出现了明显下滑，下滑逾七成。财务数据
显示， 科大讯飞上半年实现营业收入约为
78.42亿元，同比下降2.26%；对应实现的归属
净利润约为7357万元，同比下降73.54%；对应
实现的扣非后净利润约为-3.04亿元，同比下
降208.99%。

科大讯飞表示， 公司报告期内业绩下滑
的主要原因系公司应对美国极限施压， 在核
心技术自主可控和产业链可控等方面坚定投
入的同时， 积极抢抓通用人工智能的历史新
机遇， 加大通用人工智能认知大模型的战略
投入。

针对公司相关问题， 北京商报记者致电
科大讯飞董秘办公室进行采访， 不过对方电
话未有人接听。

北京商报记者 丁宁

医药反腐风暴席卷全国，整治力度空前，这
也让不少医药相关IPO公司“瑟瑟发抖”。北京商
报记者经同花顺iFinD统计，天津同仁堂集团股
份有限公司（以下简称“津同仁”）、长春卓谊生
物股份有限公司（以下简称“卓谊生物”）、成都
欣捷高新技术开发股份有限公司（以下简称“欣
捷高新”） 等多家医药公司销售费用率较高，并
且销售费用近三年逐年走高。其中，津同仁2022
年销售费用率居首，达51.95%，经计算，公司近
三年销售费用合计高达14.8亿元。

7家IPO公司销售费用率高

经同花顺iFinD不完全统计， 目前排队IPO
的相关医药公司中，有7家公司2022年销售费用
率较高。

就2022年来看， 津同仁当年销售费用率达
51.95%，2020年、2021年公司销售费用率也较
高，分别为49.03%、50.86%。

百神药业、 科瑞德2022年销售费用率则与
津同仁相差不大，分别为49.7%、48.03%。赛克赛
斯、锦江电子、卓谊生物、欣捷高新4家公司2022
年销售费用率也均在40%以上，分别为42.29%、
41.58%、41.53%、41.02%。针对公司高销售费用
率的情况， 科瑞德方面在接受北京商报记者采
访时表示， 公司销售费用主要由市场推广费和
职工薪酬构成，其中销售人员薪酬增长较快，主
要原因是随着公司收入规模的不断增加， 销售
人员数量及薪酬相应增加，目前公司IPO进程处
于正常推进过程中。

从拟上市板块来看，津同仁、科瑞德、欣捷
高新欲闯关创业板，卓谊生物、百神药业、赛克
赛斯冲击主板，锦江电子闯关科创板。

所属证监会行业划分上， 津同仁、 百神药
业、科瑞德、卓谊生物、欣捷高新均属于医药制
造业， 而赛克赛斯、 锦江电子属于专用设备制
造业。

据赛克赛斯招股书， 公司是一家专业从事
植介入生物材料类医疗器械的研发、 生产和销
售的高新技术企业，2020-2022年销售费用分
别为1.37亿元、2.14亿元、1.84亿元， 其中2020
年、2021年销售费用率分别为47.3%、49.02%。

值得一提的是，这并非赛克赛斯首次冲击A

股市场，公司曾在2020年闯关科创板，不过当年
12月撤单，之后公司转战深市主板，今年2月公
司IPO获得受理。

财经评论员张雪峰在接受北京商报记者采访
时表示，销售费用容易产生商业贿赂，在这一轮医
药反腐风暴中必须意识到商业贿赂问题的存在，
并采取相应的措施来防止和打击这种行为。

津同仁市场推广费占比超九成

近三年销售费用中， 津同仁的市场推广费
占比较高，均超九成。

据津同仁招股书，2020-2022年公司销售
费用分别约为4.01亿元、5.15亿元、5.64亿元，逐
年走高，三年销售费用合计14.8亿元。

在津同仁销售费用科目下， 主要包含市场
推广费、职工薪酬、差旅费、办公费、折旧费、运
输装卸费等6个项目， 其中市场推广费占比较
高。2020-2022年， 津同仁市场推广费分别为
3.64亿元、4.85亿元、5.38亿元， 占销售费用的比
例分别为90.77%、94.23%、95.29%。

对于公司市场推广费增幅较大的原因，津
同仁表示，主要系随着公司营业规模不断扩大，
公司加大产品推广力度所致。 津同仁进一步表
示， 药品用药需求除受适应症的市场容量影响
外，还取决于药品疗效、医生与患者对该药品的
认知程度等，公司需要向医生、患者等人群开展
市场推广活动，及时传递产品安全性、有效性的
研究成果。 公司通过市场推广活动传递公司最
新学术研究成果，具体推广活动包括学术推广、
渠道建设、咨询及信息收集等。

据了解，津同仁主营业务为中成药的研发、
生产和销售，产品覆盖片剂、硬胶囊剂、颗粒剂、
糖浆剂、口服液、口服溶液剂、橡胶膏剂、散剂等
8种剂型，涉及治疗领域包括泌尿系统中的肾脏
病、心脑血管疾病及周围血管疾病等，主要产品
为肾炎康复片、血府逐瘀胶囊和脉管复康片。

值得一提的是， 津同仁目前面临着诉讼风
险，2021年8月6日，原告中国北京同仁堂（集团）
有限责任公司将公司作为被告之一， 向北京知
识产权法院提出诉讼，诉讼案由为“侵害注册商
标专用权及不正当竞争纠纷”。 针对相关问题，
北京商报记者向津同仁方面发去采访函， 不过

截至记者发稿，对方并未回复。
中国国际科技促进会科技产业投资分会副

会长兼战略投资智库执行主任布娜新对北京商
报记者表示，政府、学术机构和行业监管机构应
加强对医药公司销售费用的审查和监管， 制定
相关法律法规并加强执法力度。此外，医生和专
业人士也应加强自身的道德意识和职业操守，
明确自身的职业责任和义务。

欣捷高新销售费用飙升

在上述企业中， 欣捷高新近年来的销售费
用情况较为显眼，出现飙升。

招股书显示， 欣捷高新主要从事化学药品
制剂、化学原料药及医药中间体的研发、生产及
销售，公司2020年销售费用仅98.52万元，销售
费用率1.49%，然而，2021年、2022年，公司销售
费用出现大涨， 分别为1364.14万元、1.16亿元，
销售费用率分别为12.68%、41.02%。

从欣捷高新的销售费用构成来看， 主要包
括学术推广费、职工薪酬、业务招待费等，其中
销售费用推高背后主要是公司学术推广费走
高。2021年、2022年， 欣捷高新学术推广费分别
为1062.11万元、1.07亿元， 占比分别为77.86%、
91.83%。

针对公司销售费用飙升的情况， 欣捷高新
方面对北京商报记者表示，2021年公司销售费
用较2020年度增加1265.61万元，主要系公司于
2021年取得盐酸溴己新注射液药品注册证书，
开展化学药品制剂产品的销售， 新增学术推广
费 。2022年公司销售费用较 2021年度增加
10262.99万元， 主要系公司持续发展化学药品
制剂业务， 并加大了化学药品制剂产品的学术
推广力度。 报告期公司销售费用金额及销售费
用率增长与公司业务发展相匹配， 销售费用率
与同行业可比上市公司相比不存在显著差异。

财务数据显示，2020-2022年，欣捷高新实
现营业收入分别约为6597.24万元、1.08亿元、
2.83亿元；对应实现归属净利润分别约为1944.68
万元、2594.68万元、6581.17万元。此次冲击上市，
欣捷高新拟募资12亿元， 其中3亿元用来补充流
动资金，剩余募资投向主营业务建设。

北京商报记者 马换换

借钱认购公司新发行的股份， 又在公司股价大涨后减持套现

还款，这样的剧情发生在科大讯飞（002230）董事长刘庆峰的身

上。8月14日晚间，科大讯飞发布公告称，刘庆峰于8月14日减持公

司3995.61万股股份。东方财富Choice数据显示，上述减持成交均

价为58.82元/股，成交金额为23.5亿元。值得注意的是，2021年刘

庆峰借款增发之时，增发价格为33.38元/股，此次交易均价

与之相比涨逾七成。经计算，这一买一卖间，刘庆峰将大赚

约10.16亿元。

减持

减持时间：2023年8月14日

减持均价：58.82元/股

减持数量：3995.61万股

减持金额：23.5亿元

增发

增发上市时间：2021年7月19日

增发价格：33.38元/股

增发数量：7040.14万股

增发金额：23.5亿元

刘庆峰增发及减持
科大讯飞股票情况一览


